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本报特派记者对话郎平

    “郎导能合张影聊几句吗？我是李京

红（本报资深排球记者）的同事。”
“哦，《新民晚报》的吧？老朋友了！那

就……来吧。”
这段对话出现在昨天的赛后，之后

就有了这张珍贵的合影（见右上图）和
几句算不上专访的闲聊。始终跟随报

道，甚至受邀参加婚礼……本报与郎平

的熟稔渊源是几代排球记者与其深厚
情谊的累积。

面对离别只有祝福。对于郎平而言，
奥运结束后她不再是主教练，而期待着

回归妻子、母亲的身份……

记者：总结一下这次的奥运之旅？

郎平：总结前天已经总结过了。就说
今天的比赛吧。今天这场球我觉得应该

是她们备战巴黎奥运的开始。年轻人有
无限的可能和未来，我们的队员都在不

断成长，希望这一届奥运会她们不要太
快忘掉，要记住经验和经历。

记者：执教中国女排 8年，您对这 8

年有什么评价？

郎平:我觉得这 8年非常精彩，我看

着中国女排成长，我们也夺得了奥运会
的冠军、世界杯的冠军，拿到各个比赛的

奖牌，应该说还是很完整的。除了这一届
有一点遗憾。

可能留点遗憾更好吧，让年轻人更
有梦想，更有渴望，去追求下一个目标。

记者：朱婷的伤病如何了？

郎平： 朱婷是手腕

韧带撕裂，去年听说

奥运会延迟之后，

就已经与医生讨论是

否要进行手术，但医生
表示手术已经来不及，无

法赶上东京奥运会了，所以
最终是选择了保守治疗。

此前的世界女排联赛期间，朱
婷的表现和状态都还不错。很可能是世

界女排联赛并没有遇到太大的挑战，所
以导致最终低估了伤势对朱婷的影响。

记者:如果卸任中国女排主教练，那
未来会做点什么？

郎平： 我觉得很有可能会在一些排

球运动推广方面工作，尽我所能。反正一
边休息一边做一点轻松的事情。

特派记者 厉苒苒
（本报东京今日电）

    “阳光总在风雨后，请相信有彩

虹……”昨天下午的东京有明体育馆，当
中国女排 3∶0完胜阿根廷队后，现场响

起了这首歌。
最后一球落地，郎平合上那本黑色

笔记本，摘下眼镜，起身向对手教练示
意，向裁判表示感谢，而在她身后，中国

女排的姑娘早已默默牵手列队排成一

排。向主教练郎平鞠了一躬，女排队员们
随后哭着和郎平紧紧拥抱在了一起。斩

获小组赛 2胜 3负的中国女排位列小组
第五，未能晋级淘汰赛，昨天下午的

这场小组赛，成为中国
女排在本届

奥运的最后一战。结束八年执教周期，这

场比赛也成为郎平的谢幕战。
红着眼眶，和队员们逐一深情拥抱，

郎平怜爱地拍拍她们的脸蛋，疼惜地揉
揉已哭成泪人的李盈莹的头……虽然早

就做好了准备，但这一刻来到时，所有人
都无法控制自己的心情。犹如一位大家

长，郎平说：“我觉得还是有点依依不舍

吧，大家毕竟在一起这么多年，还是有很
多欢乐，也取得了一些成绩。她们都说教

练对不起啊什么的，我也能理解，人生道
路不是一帆风顺的。”

眼中蓄着泪水，张常宁对现场相熟的
记者说：“阿姨，我们坐下，您能帮我们拍

一张带奥运五环的吗？”她的身后，是刚刚
结束比赛的赛场，她的身边是即将退役告

别赛场的队友颜

妮。看着姑娘们带
着眼泪的笑容，现场的

记者们都再度落下泪来。
赛后采访，记者问郎平，最

后对姑娘们说了什么？“就是希望
她们都有美好的生活，祝她们一切都

好，继续加油。”对于这批自己亲手带出

来的女孩，郎平有着太多的不舍。
从球员时代到教练时代，郎平为中

国女排奉献了全部才华。虽然郎平执教
中国女排的时代谢幕了，但郎平始终都

是鼓舞一代代中国女排人不断前行奋斗
的人生榜样。

阳光总在风雨后，加油，中国女排。正
如郎平曾说的：“拼搏的人生没有终点！”

特派记者 厉苒苒 （本报东京今日电）

    冥冥之中，或许是有一种特别的

缘分， 郎平重新出山执掌中国女排
的媒体首秀和谢幕之战，我都在现场

见证。

8年前的那个下午，我看着一身

灰衣的郎平风尘仆仆而来。

彼时，她还是广东恒大女排的主

帅。 上午刚刚结束了恒大女排的训

练，下午出现在发布会的现场，成为
中国排球历史上第一位身兼双职的

主教练。

多年以后，在电影《夺冠》的镜头

里，我再一次重温了那时的场景———

那时，“铁榔头”面对的是无数的“拦

路虎”。

伦敦奥运会后， 中国女排陷入低

谷，郎平挺身而出。 她曾透露，昔日队友
陈招娣的去世触动了自己。 “中国排球

全面落后，人才流失，我不能做旁观者，

作为老女排唯一一个还在第一线的人，

我希望能出多少力就出多少力。 ”

8年中，郎平一手带出了朱婷、袁

心玥、张常宁、李盈莹……众多新一代
的明星，在郎平调教下走上台前，并最

终构成了中国女排新的黄金一代。

8年后的昨天，我看着郎平带着

不舍却又如释重负的神情，更多的是
心疼。 9天的奥运征程，仿佛凝聚了

这一路走来的艰辛坎坷。

8 年里，为了中国女排，郎平一

而再再而三地透支自己本就不算健
康的身体。 由于多年的打球和工

作， 郎平的身体曾被女儿开玩笑

说“脖子以下都不好”，光是手术
就做过 12次。

昨天的郎平， 说家庭说青

训，绕不开的是女排的未来，但
终于，她不用背负更多。从球员

到教练，这漫长的四十年，我们
真的该与郎平告别了，将她

还给家人和朋友，还给属于

她自己的往后余生。

再见，郎导！ 谢谢

您，郎导！ 厉苒苒

记者手记

女排姑娘鞠躬谢郎平

阳光总在风雨后 ■ 东京奥运会最

后一场比赛后，女
排队员向郎平鞠躬

致谢
图 新华社
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留点遗憾才有渴望


